

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

Band: 119 (1993)

Heft: 43

Artikel: Das Vaterland

Autor: Maiwald, Peter

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-618125>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vor dem Vaterlandsanrufbeantworter — Sprechen Sie bitte nach dem Pfeifton! — sitzen derzeit die deutschen Politiker im Dutzend und erwarten ihren Ruf. Aber das Vaterland will sich nicht melden oder einstellen, geschweige denn rufen. Das Vaterland mag ruhig sein.

Sooft sie es auch beschwören, das Vaterland will sich den Politikern nicht zeigen. Soviel sie es auch hochleben lassen, das Vaterland lebt derzeit nicht allzu hoch, und so sehr sie es auch aus Geschichte ableiten mögen, das Vaterland will sich derzeit nicht von seinen Politikern leiten lassen.

Statt dessen macht das Vaterland, was das Vaterland will, und nicht, was die Politiker wollen. Es verkrümelt sich. Ein Teil des Vaterlandes, der Geld hat, begibt sich ins Ausland und legt sich dort an. Ein anderer Teil des Vaterlandes, der auch Geld hat und es behalten will, entlässt derzeit seine Arbeiter und Angestellten. Ein dritter Teil des Vaterlandes liegt auf der Strasse oder lungert vor den Bahnhöfen und Obdachlosenasylen herum. Ein vierter Teil möchte nichts als seine Ruhe, sein Einkommen und das abendliche Fernsehprogramm. Ein fünfter Teil möchte, wenn er Vaterland sagt, das Vaterland in den Grenzen von 1937, andere möchten Deutschland 2000. Feministinnen möchten ständig ihr Mutterland einklagen, Industrielle den Industriestandort Deutschland. Jeder meint, wenn er Vaterland sagt, etwas anderes.

Menschenskinder, rufen die Politiker vor ihren Vaterlandsanrufbeantwortern verzweifelt, könnt ihr euch nicht zusammennehmen? Das Vaterland denkt derzeit nicht einmal im Traum daran, vor allem seit Träume keinen Marktwert mehr haben. Mehr denn je ist das wiedervereinigte Vaterland damit beschäftigt,

sich auseinanderzunehmen. Die Westdeutschen beargwöhnen die Ostdeutschen und die Ostdeutschen die Westdeutschen, die Einheimischen die Ausländischen, die Jungen die Alten, die Gesunden die Kranken, die Arbeitslosen die, die noch Arbeit haben.

Im Grunde gibt es derzeit so viele Vaterländer wie noch nie in der deutschen Geschichte, und entsprechend ist das Gewirr und die Verwirrnis der Rufe, die von den Politikern für die Rufe des Vaterlandes gehalten werden. Dabei kann es schon vorkommen, dass einer für den Ruf des Vaterlandes hält, was in Wirklichkeit nicht größer als ein neues Autobahnteilstück oder eine Demonstration auf dem Fuldaer Marktplatz ist.

Der Zerfall des Vaterlandes in viele Vaterlandsstücke und ebensoviele Rufe haben unter den Politikern zu dem Ruf nach einer alten Tugend, dem Einmut, geführt. Wo soviel vaterländische Mutwilligkeit herrscht, ist Einmütigkeit das Gebot der Stunde. Überall wird wieder zur Einmütigkeit und Geschlossenheit aufgerufen, beides nicht gerade demokratische Tugenden, und wenn man den dauenden Einheitsappellen — einmütig gegen Gewalt, einmütig gegen die Arbeitslosigkeit, einmütig für die Einheit — lauscht, bekommt man den Eindruck, es gäbe keine Parteien mehr, sondern nur noch eine Einheitspartei.

Merkwürdigerweise will sich trotz aller Rufe nach Einheitlichkeit ein einheitliches Vaterland nicht zeigen, und so warten die deutschen Politiker auch auf den Ruf desselben vergebens. Natürlich wird sich am Ende auch ein Präsident aller Deutschen finden lassen; die Frage ist nur, wessen Vaterlands Präsident er sein wird.

Das Vaterland

von Peter Maiwald